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Ⅱ月にヨーロッパの団地再生を視察する機会を

いただきました。

今回の視察は、団地再生等のテーマに取り組んで

いるコンサルタントや設計事務所等の13名のメン

バーで企画され、ドイツを中イ,、にオランダ、イギリ

スの団地再生等の事例を数多く見てきました。視察

を通して見えてきた団地再生のポイントを3つ整理

してみました。

団地再生の3つのポイント

1つ目は、「社会問題」としての団地再生の視点

です。特にヨーロッバでは移民の受け皿として「団

地」が機能していることが多く、社会問題化して

います。

2つ目は、大胆なストック活用が付加価値を生

み出すという価値観。団地ストックの再生活用のイ

メージは、年数が経ち半減Lたストックの価値を改

善する程度の見られ方が多いですが、大胆な再生事

業により、その価値は劇的に増すということを実感

しました。場合によっては新築以上の価値、または

新築とは違う価値が創造されるということがあ"う

るということです

3つ目は、住宅や空問(まち)に対する住民の

関わりを増やす仕掛けの重要性。多くの団地は様々

な要因によって、バンダリズムや犯罪の発生に悩

まされていましたが、その解決のキーワードは、

住民の住宅やまちに対する関わりを増やすという

ことでした。

社会問題としての団地再生

まず、 1つ目の件士会問題としての団地再生」に

閥する事例をご報告します。

バルマメーア団地(オランダ)は、コルビジェの

理想都市を体現した団地です。ハニカム型長大住棟

により構成された空間構成がヒューマンスケールを

逸脱し、治安が悪化したと菖われています。今回、

偶然にもツアーのガイドさんがこの団地に居住して

いた経験がある方で、生活実態の説明を交えて案内

してぃただきました。その中で聞いたもっとも大き

な問題は、オランダの植民地であったスリナムが軍

事政権により独立したことにより、大量の移民がこ

の団地に流入したことです

それまでは、中流階層が入居者の中心、であった

団地に、都市生活に慣れていない異文化のコミュニ

ティが入り込んだことにより、犯罪やバンダリズム

の発生が多くなっていったそうです

ハ'ルマメーア団地の治安の悪化はこのように、

空間構成の失敗ではなく移民政策の影響も色濃く
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パルマメーア団地の長大住棟
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出ています

バルマメーア団地では、住棟の分節化、撤去、セ

ンター地区のりニューアルなどによりその再生を進

めていますが、今回、移民問題に対するーつの答え

だと考えられるのは、ノイス・エルフタル団地(旧

東ドイツ)におけるコミュニティセンターを拠点と

した多文化・多世代の交流促進の取り組みです。

ノイス・エルフタル団地では、キリスト教系の

団体がその再生に積極的に関与しています。その

団体により地域のコミュニティセンターの運営が

されており、子育て層の昼食会や青年屠のスポー

ツ大会、カルチャースクールの開催、同文化の移

民コミュニティによる「フェスティバル」の開催

など、地道な取り組みを積み重ねています。視察

した実感としては、この取り組みによって、ノイ

スエルフタル団地のコミュニティは比較的安定し

ていると感じました。

犯罪の温床となる空問の排除は必要ですが、移民

問題などのコミュニティの課題に対応するには、地

迺なソフト対策が最も重要だと感じた事例です

大胆なストック活用が付加価値を生み出す

2つ目の、「大胆なストック活用が付加価値を生

み出す」亊例をご報告します
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団地再生事例としてその減築手法が有名になった

ライネフェルデ団地 a日東ドイツ)では、コンクリー

トパネルエ法の住棟ストックを活用して、まるでパ

ズルのように様々なバリエーションのストック再生

を実施しています。その中でも、再生により価値の

高まった事例を2つご紹介します

1つ包は長大な5階建て中層住棟の上層階を除却

して、さらに分節化することで、「ポイントハウス」

と呼ばれるグレードの高い住宅として再生された住

棟です。幸運なことに住民の方に部屋まで上げてい

ただいたのですが、採光が十分取られ明るく快適な

暮らL振りが感じられました。

2つ目は、まだ実験的な段階のようですが、除却

したコンクリートパネルを活用して戸建て住宅を建

設した事例です。住宅ストックをここまで活用Lて

バリエーションを増やすアイデアには感服します

これらの事例は、古いものを大切にして使うという

よりも、新しい価値を創造することが重要視された

発想からでないと生まれてこないものだと感じます

ドイツと日本では法や基準が異なるため、課題

はあるでしょうが、ストッケを活用して新たな付

加価値を創出する価値観が、今後の1ヨ本の団地再

生や住宅ストックの活用促進の面で必要になって

.矧

^

ライネフエルデ団地減築亭例 ライネフエルデ団地除却したパネルで作られた住宅
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くると感じました

また、ベルリンの旧市街地にある高齢者のための

住宅は、古いアパートのとなりに新しい住宅を建て、

その間に生まれた細長い空間をスロープを巡らせた

アトリウム空間を形成していますスロープはなだ

らかな板張りでつる性植物が成長する暖かく居心地

のよい空間となっています。古いものを活かしつつ

新しいものと組み合わせることにより、個性的で付

加価値のある空問を作り出しています。

住宅や空間(まち)に対する住民の関わりを増やす

3つ目の、「住宅や空間はち)に対する住民の

関わりを増やす」事例をご報告します

「関わりを増やす」ということは、言い換えると「自

分の場所・空問として認識する」ということです。

ランウェルロード団地(イギリス)は、スーパープ

ロックに中廟住棟が配置された街区構成の団地でし

たが、街路を通すことにより、街区を細分化すると

ともに、街路沿いに不必要な空間(例えぱ、利用度

の低い緑地など)が配羅されることを許さず、街区

に対して生活観が瀋み出すような低層住宅の配置や

専用庭の整備を進めました

同じくモーツフルト団地(イギリス)では、住棟

間を接続する空中歩廊を撤去し、住棟単位のコンパ

クトなまとまりを重視しています

また、先に紹介したノイスエルフタル団地など

いくつかの団地では、賃貸住宅の払い下げによる

住宅の持ち家化や、テラスハウスなど低層住宅へ

の建て替えなどが行われています。

このように、「通りに対する表情づくり」「無意味

な空間の排除、専用庭の整備」「住宅の持ち家化」「空

問やコミュニティをコンパクトなまとまりにする分

節化」など、様々な手法により、住民のまちや住宅

に対する関わりを増やしています。

もちろん、空間的な視点だけではなく、コミュニ

ティ活動の促進により、まちと住民の関わりを増や

すことも重要な視点です。

日本でも団地再生が進められるか

ここで紹介できなかった団地もいくつかあります

が、それぞれの団地の特徴や社会背景などから、その

再生手法や進め方は様々です。しかし、ここで整理し

た3つの視点をはじめ、「環境への配慮」「団地イメー

ジの向上」など、底流にある考え方は、今後の団地再

生を検討する上で参考にすべきだと考えます。

日本においても、今後、スクラップアンドビルド

の建て替え事・業や単なる補修だけの維持管理だけで

なく、既存ストックを活用Lつつ「新しい価値を創

造する」という目的意識と柔軟な発想で団地再生事

業が進められることを期待したいと思います。
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ペルリンの高齢者アパートのアトリウム空周 ランウエルロード団地

通りに面した空周が「自分の場所」としてきれいに飾られτいる



はじめに

アルバッケでかねてからかかわってきた北河内4

市りサイクルプラザ(愛称「かざぐるま」所在地

寝屋川市)が粁余曲折を経て今年の2月から本格稼

働しました。当初、北河内5市(現在の枚方市、寝

屋川市、四條畷市、交野市に守口市が加わる)で容

器包装りサイクル法にもとづく「その他プラスチッ

ク製容器包装」の共同処理施設の整備の構想が持ち

上がった平成13年度の時点では、平成17年度に稼

働の予定でした

しかしその後、門真、市との合併の話があがった守

口市が一部事務組合の構成市から抜けました。また、

プラスチック製容器包装の圧縮をする施設には東京

都杉並区の廃棄物中継施設の周辺地域で発生した杉

並病のような健康被害が発生する危険が懸念される

として、寝屋川市民を中心、とした反対運動が起こり

ましたさらに、国からの廃棄物処理施設への補助

が国庫補助金から循環到社会形成推進交付金へ切り

替わった時期であったことや、焼却施設の広域化も

絡めた整備にするべきだといった議論も加わり、交

付金(最終的には国庫補助金)を受けられることが

決まった時には、平成18年3月になってぃました。

反対運動

健康被害の恐れから、町田市、長野市等に続いて、

ここでもりサイクルプラザに対して反対運動が起こ

りましたこのため、北河内4市りサイクル施設組

ひと・含=ユ・地域

合は、平成16年度に専門委員会を立ち上げました。

委員として、反対派から推薦された学識経験者も加

え、プラスチック製容器包装の圧縮梱包により多種

多様な揮発性有機化合物(以下、 NOCJ)が発生

するのかどうかの検討を行いました。

VOCは、揮発性を有し、大気中で気体状となる

有機化合物の総称であり、塗料、印刷インキ、接着

剤、洗浄剤、ガソリン、シンナーなどに含まれるト

ルエン、キシレン、酢酸エチルなどが代表で、それ

らは大気中の光化学反応により、光化学スモッグを

引き起こす原因物質の1つとされていますこのた

め、平成18年4月からは大気汚染防止法により排

出量が多い業種で規制されることになりました

反対派の主張は、高圧力でプラスチックを圧縮

した場合に、高分子の結合が崩れラジカル分子が発

生し、化学反応が起こり、有害化学物質が発生する

という内容でした。このため、高圧縮することによ

りどの程度のVOCが発生するのか、また、そのり

スクを下げる手法について検討する専門委員会への

データ提出のため、アルパックは圧縮試験の一部を

担いました。専門委員会は、施設整備に当たって活

性炭吸着塔を設扱L、有害化学物質からのりスクを

低減させること及びモニタリングや活性炭交換の恬

隷公開を行うことを結論として、平成 17年3月に

隷告霄を取りまとめました。この報告書は、北河内

4市りサイクル施設組合のホームページに掲載され

建物外観 手選別コンペヤ リサイクルの学習ができる啓発施設
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ており、全国の同様な施設の推進派・反対派に引っ

張りだこになっています。

北河内4市りサイクル施設組合ホームベージ

URL:http://WWW17.ocn.ne.jp/'recydek/index.html

施設整備

専門委員会の結論も出たため施設整備に向けて

準備を進めていきましたが、なかなか国からの交

付金が詔、められず1年間終わろうとした平成18年

3月に、ようやく国から施設整備への補助の内示

が出ました

さて、いよいよ施設整備に向けた入札の段階に

なりましたが、プラントメーカー各社は談合のため

全国的に指名停止になっており、入札に参加できる

プラントメーカーがあるかどうかが問題になりまし

た。入札の時期によっては参加メーカー数の確保が

できず、入札を延期した市町村もあるようです。し

かし、平成18年6月には、りサイクルプラザの整

備に実穎のある新明和工業【株)が落札し、ようや

く施設整備に向けてスタートが切れました。

設計と施工を新明和工業(株)が行い、アルパッ

ウは施設組合の発注仕様書と設計内容の整合性の確

認、及び工事監理を担当しました。

建物は工場棟と管理棟に分かれ工場棟は4階建て

で鉄筋コンクリート造一凱惨失骨造、管理棟は鉄筋コ

ンクリート造3階建てです。

管理棟は1階が施設組合事務室、2階が啓発施設、

3階が研修室となっています。 3階で工場棟と渡り

廊下で連絡されて工場内の見学者通路とつながり工

場の作業内容を見学できることになっています。啓

発施設は小学生がゲーム感覚で楽しくりサイクルの

内容を学習できるようになっています。

工期は約1年でしたが、昨夏は異常な高温が続き

炎天下での作業は厳しく2月の稼働に向けて懸命の

作業が続けられ工期内の完成にこぎつけました

施設組合では、施設整備に伴う情報の公開を行う

ため設計着手時から完成まで毎月1回周辺自治会の

参加した住民協議会を開催し、設計の内容、工事の

進捗状況等の情報を公開し、また住民の方々の意見

を取り入れて設計・工事を進める方式が取られまし

た。施設の愛称も4市の住民から公募し馴刃通を超

える応募があり事務局で整理を行った後、住民協議

会で決定されました。

おわりに

このような経過を経て「かざぐるま」は今年の2

月から稼働しました。アルパックでりサイクル施設

関連の業務に関わったのは二つ目となります。もう

ーつは、施設整備ではありませんが、市民啓発施設

(門真市りサイクルプラザエコ・パーク平成 14

年4月オープン)の市民迎営組織づくりで、おそ

らく全国でも2~3番目となる NP0法人による市

民運営組織(NP0法人りサイクル活動機構かどま)

の立ち上げの支援を行いました。

これらの施設はりサイクル施設とはいうものの、

一般的には周辺住民にとっては自分の家の近くには

建設して欲しくない施設です。特に、「かぎぐるま」

は現時点で周辺住民全てに受け入れられているとは

言い切れません。施設整備の根拠は国の定めた容器

包装りサイクル法であり、また、広域化も国の基本

方針です。これに沿って事業を進めてきた北河内4

市は自己負担のもとに、専門委員会の開催や圧縮試

験等を行ってきましたが、今後、国の支援の必要性

も強く感じられます
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小学生と古民家を翻査しま

した

大阪事務所高坂憲治

昨年12月、兵庫県篠山市福住

地区の福住小学校6年生 12人と

共に、福住地区の古い民家の実

測調査を行いました。

篠山市篠山城下町は、江戸時

代の茅葺の武家屋敷と妻入商家

群が美しい町並みを形成L、平成

16年12月全国で63番目の重要

伝統的建造物群保存地区に選定

されました。平成 17年度からこ

れらの修理事・業が続いています。

江戸時代、篠山藩は篠山城下

町と京の都を結ぶ京街道が整備

されると、追入、福住、古市の3

ケ所を宿場と定め、中でも東の入

り口である福住には宿として最

高の格式をもった「本陣」を置き、

以降福住は多くの商家が軒を並

べ栄えました。

福住地区は、 7つの集落が旧

京街道に沿って線状に商家と農

家が建ち並び、後背地を形成す

る田畑や小河川、山並みと一体

となって、優れた歴史的景観を

創り出しています。

篠山市は、こうした優れた景

矧を後世に伝えていくために、城

下町に続き伝統的建造物群保存

地区の指定をめざして保存対策

調査を行うこととし、アルバッ

クでは城下町に続いて調査を担

当させていただいています。

保存対策調査では、古い民家

を1軒1軒実測調査を行い記録

していきます。

今回はその保存対策調査のー

環として、地区の中にある福住

小学校の6年生と一緒に実測調

査をする試みを行いました。福

住地区は、篠山市と京都府の境

にあって地区の人口減少と高齢

化が進んでいます。小学校は1学

年平均10数人で生徒数も減少し、

町に出た若者はなかなか戻って

きません校長先生と相談して、

もうじき卒業して中学校にいく

6年生 12 人に手伝ってもらうこ

ととしました。

まず教室で福住の町の歴史や

特徴について話し合いました。子

供たちは親の世代で世帯分離し、

新しい住宅に住んでおり、古い

民家にはおじいちゃんやおぱあ

ちゃんが住んでいます古い民

家の暮らしについてはあまり知

らないことがわかりました。

12月中句、福住の古い典型的

な膿家のご協力を得て、12人を3

人一組4班に分け、アルパックの

所員がお手伝いをして、母屋、跳

れ、庭の間取りゃ配置をメジャー

を使って測定して記録しました。

一通り間取りの測定をした後、

90歳になる農家のご主人を囲ん

で、いろいろなお話を伺いました。

この経験は私たちにとっても

刺激的な経験でした最初に簡単

に間取りの測定方法を教えたの

ですが、子供たちはすぐに要領を

のみ込んで、積極的に取り組んで

くれました。黒光りする大黒柱や

大きな梁、裏庭まで続く土間やあ

らわしになった小屋組みなどに、

私たちの想像以上に興味を示し

ました。何より子供たちの目の

輝きが印象的でした。

子どもたちはやがてこの町を

出て都市に住むようになるかも

しれませんが、自分たちが育っ

たまちゃ生活、環境を語ること

ができると確信することができ

ました。

篠山城下町は今年築城400年を

迎えます。お城だけでなく、時代

を支えた地域が子供たちと共に、

新たな歴史を刻むことを期待し、

今年度も伝統的建造物を活かし

た福住のまちづくりに取り組み

たいと思っています

0
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庭石の測定

大黒柱の測定
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伊勢「外宮参道」で年末年始

粘もてなし実験!

大阪事務所原田弘之

、、

少じ前の話になりますが、み

なさんは今年はどこで新年を迎

えられましたか?私は、仕事で

はあったのですが、はじめて伊

勢で迎えました。

伊勢と言えぱ、最近話題にこ

と欠かないですが、やはり伊勢

神宮でしょう。伊勢神宮には、ご

存じのとおり、内宮と外宮があ"

ます。内宮は日本国民の総氏神と

あがめまつる天照大御神をおま

つりしており、今から約2ρ00年

前に現在の地にご鎮座したと言

われています。

外宮は何をおまつりしているの?
と上うけのお"鼻かみ

一方、外富は豊受大御神をお

まつりしていますが、こちらは

何の神様かご存じでしょうか?

「食」さらには「産業」の神様

です。約 1,500年前に、天照大御

神のお食事をつかさどる神とし

て、丹波の国からお迎えしたと

されています。毎日朝夕2回、天

照大御袖に神饌(食事)をたて

まつるお祭りがご鎮座以来、

日も絶えることなく行われてい

ます。しかも、その食材は、基

本的に袖宮地内で栽培されたも

のだそうです。実は「イセヒカ

り」といったお米の品種もあり

ます。これにもかかわらず、今回

実施したアンケート調査による

と、外宮参拝者のうち、上記の「外

宮が何の神様か」知らない人が、

なんと伊勢市民以外で5割近く、

市民でも2割でした。

20年タームで変わるまち

伊勢は、典型的な聖地型の観

光都市と言え、年間約6Φ~850

万人の参拝者が訪れています数

孛に幅があるのは、20年に一度

袖宮を建て直す「式年遷宮」が

あるからです。すなわち、 20年

タームで来訪者の波が訪れます。

さらにまちづくりゃ道路整備も

それが節目になったりします大

げさに言えば、「20年タームで変

わるまち」かもしれません。

現在、内宮は、門前町である

おはらい町やおかげ横丁もあっ

て、かなりのにぎわいを見せて

います方、外宮は、伊勢市の

玄関である「伊勢市駅」が近くに

あるにもかかわらず、正式な参拝

順が「外宮→内宮」ということや、

「内宮」だけお参りする人もおら

れ、参拝者が減少しており、そ

の門前である「外宮参道」はに

ぎわいが少なくなっています。

外宮参道おもてなし実験

そうしたこともあり、地元の

市民団体が連携し、この年始年末

(大晦日の深夜)の参拝者向けに

おもてなしの実験を行い、私はそ

のお手伝いをしました。目的は、

外宮にちなんで試作した特産物

の購買意向を探ること、そして

外宮参道にどんな機能がほしい

か探ることです。試作品ラインナ

ツプは以下の写真をごらんくだ

さい。いずれも「食」と「縁起担ぎ」

をコンセプトにし、ネーミング

やラベル等のデザインも工夫を

加えています。

大晦白の深夜ということもあ

り、売り上げは、大いに苦戦し

ましたが、アンケート調査をみ

ると、関,0・購入意欲ともに高く、

名物販売や食亊の場、カフ工な

どを望むとの意向が高くなって

いました。この結果、空き店舗

を借りて住民や来訪者が気軽に

集える「まちの駅」的なものを

設置しようと地元でも動き始め

ました

メッセージ発信型のまちづくり

外寓参道の団体の代表の方い

わく、全国から「外宮」にお参り

に来た方を気持ちょいおもてな

しをし、「外宮」が持つメッセー

ジを伝えたいそれが、伊勢に住

んでいる、外宮のそぱに居る者の

役目だと「外宮名物」や「まちの

古代米「五穀聖穣米」(¥500):お米のル
ーツである黒、赤、緑,白の4梱類の古代
米と、家庭の米を混ぜτ5種類のプレンド
米として食し素寸。

稲ドライフラワー「恵みの稲穂」(¥
300):玄圏に「しめ縄」を、家の中に「稲
穂」を飾り、稲の持つパワ一にあやかりま
しょう。

しめ縄飾り(¥2.000):魔除けと招福のた
めに玄周に飾ります。伊勢では1年中飾う
ておく習畑が商ります。

8 ●きんきょう



日本一の滴流冨川の水「森の番人」(¥
150):大台ケ原の原生林が育んだミネラル
たっぷりの水です。これでお米を炊くとよ
りおいしい。

駅」はその手段であり、結果的に、

「外宮」への参拝者が増えていけ

ばよいとのことです。伊勢は平成

25年に第62回式年遷宮を迎える

ことから、これからますます盛

り上がる5年問になります

「食」をとりまく日本の状況を

みると、安全・安,ι、、食料自給、

食品ロス、健康など、どの面を

みても、非常に厳しいものがあ

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^

東舞鶴の伝統の味「ホルモン」
=またしても食えなかった編=

京都事務所廣部出

き1しき'う

ります。一方、日本は非常に優

れた食文化を持っているのも事

実です。こうした時代だからこ

そ、外宮から「食」に関するメ

ツセージを発信することは火き

な意味があるのではないかと思

いますまた、それに対応する

とが、今後の「外宮参道のまこ

ちづくり」に期待されるもので

はないかと思います

突然ですが、プラウつてご存知

ですか?

プラウというのは、農業用の耕

起用具で洋型(すき)のことです。

もし円盤がいくつもついた農業

機械をご覧になったことがあれ

ぱ、ソイツが円盤プラウです。そ

の円盤の古いヤツをひっぺがし

て鉄板代わりにして肉を食べる

という話をずっと以前に聞いた

ことがあります。貧栩な食生活の

さなかでしたので、実にウマソウ

だと妄想、に歯止めが掛からず、確

か2 リットルくらいはi延を垂らし

ていたはずです。

さて、今回ご紹介するのは、

真ん中に取り付け用の穴こそな

いものの、似たような浅い拓り鉢

状の厚乎の鉄板鍋で炊くホルモ

^^^^^^^^^^^^

うまいもの通信

きんきょう●

ンです。何年も前に仕事のつい

でに立ち寄って以来、東舞鶴と

いえぱホルモン元祖だか本家

だかの肉じゃがよりも、私の心

に郷き続けているのは、擬鶴伝

統のホルモンなのです。

甘辛い独特の味付けで炊いた

ホルモンと野菜〆にうどん。ウ

^^^^^

マし)

当記事には何気ない東排鶴の
.. .....

街角のスナップを添えています
. ...

が、そこに写っているかもしれ
. .

'上ないお店です。 海上自衛隊日、

の合同演習があったりなんかす

ると大変な行列ができていたそ

うです。最後に訪れた一咋年の

夏には二代目(?)が味を守ろ

うと頑張っておいでで、当時の

名物おばちゃんは店先でニコニ

コされていました。

さて「またしても食えなかっ

た」理由ですが、どうにもお店

新年早々過ぎた

り。

が開くのが夕方なのです。で、順

当な特急利用で終電は執筆時現

在で 18:48発。キビシイ。確かに

世の中にはホンマモンの終電と

いうものが存在していて、東舞

鶴発2157なのですが、京都着は

Ⅸ):03。さすがにこれはちとツラ

イ。なので、事実上、宿泊でき

る時だけがアイッを食せる僅か

なチャンスなわけです。そして

なんと、今年は新年早々チャン

ス到来 1 束舞鶴に泊まりの調査

があったんですよ!

写真は本立とあん式り関係ないに違いありません

. .......
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五感がよろこぶ「石畳の宿」

~愛媛県内子町~

愛媛県喜多郡内子町には、国の重要伝統的建

造物群保存地区に指定された八日市護国の「町

並み」があり、また、大正5年の創建で、歌舞

伎などの公演が行われる木造二階建て瓦葺き入

母屋造りの「内子座」があることで全国的に有

名な観光地です。この内子町には、もうーつの

顔として、およそ20年前から件す並み」運動が

展開されている「石畳地区」があるのをご存じ

でしょうか。

石畳地区は、内子の市街地から車で約20分の

棚田が広がる山村地域です。住民有志によって組

織された「石畳を思、う会」によって、地域の象徴

である水車を平成2年に白分たちの手で復活さ

せました。このような地元の動きを受け、町は、

地区内の古い民家を移築して、農村体験宿泊施設

「石母の宿」を平成6年にオープンしました。

近年の観光においては、地兀との交流や体験型

の活動が魅力ある素材として注目されています。

また、受入側では地域活性化のために積極的に観

光振興に力を入れ、農家のビジネスチャンスを増

やそうとする動きがありますその結果、規制緩

大阪事務所高田剛司

和も手伝って、全国各地で農家民泊がーつの手段

として取り組まれるようになってきました。その

意味では、農家の主婦が宿泊施設の迎営を担い、

やりがいと副収入を得ることのできる仕掛けを

つくった内子町の「石畳の宿」は、全国的に見て

も先進的な取り組みではなかったかと思います

さて、ここでの宿泊者の楽しみは、何と言って

も五感(視覚、聴覚、触覚、味覚、峡覚)を存分

に働かせることができる点です。昨年U 月末に、

この「石畳の宿」を訪れましたが、戸外に出て山

や棚田の景色を眺めた"、夜には満天の星を見上

げ、山問の静寂や凍とした寒さを全身に感じるこ

とができました。建物の中に入ると、囲炉裏で炭

火をいじり、そのほのかな明るさや、やわらかな

暖かさを感じながら、ゆっくりとした時の流れを

楽しみました。

そして一番の魅力は、地元の食材で作られた

おいしい(1)田舎料理と農家の方との談笑です

少し照れながらも、お手製の料,理のーつひとつ

を丁寧に紹介してくれるお母さん方のもてなし

は、心に残る"お士産"になるだけでなく、旅

行の楽しさを倍増してくれました。皆さ

んも機会があれぱ、訪れてみてはいかが

でしょうか

石畳の宿

アルパック(株)地域計画建築研究所
廿P://WWW.arpak.CO.jp E・mainnfo@arpak.CO.jp
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京都車務所〒6008007 京都市下京区四条通リ高西入立売西町82 TEL(075)2216132
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地元で採れた山菜の色鮮やかな王ぷら
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